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Il giorno 11 del mese di Luglio dell’anno 2019 alle ore 20.45, su 

convocazione del Presidente del Consiglio di Quartiere, si è 

riunito in Brescia nella sala del Centro Civico in Via del Gallo 

22/24 il Consiglio di Quartiere di San Bartolomeo per la 

trattazione del seguente ordine del giorno:  

 

1. Comunicazioni del Presidente 

2. Esame delle problematiche/proposte trattate nei Laboratori 

Civici 

3. Varie ed eventuali 

 

 

Presiede la seduta il Presidente Davide Ravelli 

 

Redige il processo verbale il consigliere Laura Donadoni 

 

In seguito ad appello i consiglieri presenti risultano 

 

 

n.  

COGNOME 

 

NOME 

 

PRESENTE 

 

ASSENTE 

1 Casalotti Margherita X   
2 Donadoni Laura X  

3 Nolli Eleonora  X 
4 Ravelli Davide X  
5 Santoro Giuseppe  X 
6 Zanetti Luigi X  
7 Zucchi Raffaella X  

 

 

Cittadini presenti: 5 

 

 

 

Verificata la presenza del numero legale ai sensi dell’art.17 

Comma 3 del Regolamento, si procede con l’esame dei punti 

all’ordine del giorno: 
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Punto 1  

Il Presidente, in modo sintetico, riferisce su incontri e 

iniziative svolte e da svolgere: 

- L’8 giugno si è verificato un atto vandalico ai danni dello 

specchio stradale posizionato all’incrocio tra Via delle 

Gabbiane e Via Scuole. Secondo la segnalazione ricevuta dal 

Sig. Bertuzzi, alcuni ragazzi hanno scosso il cartello 

provocandone la caduta, in presenza di testimoni. Sono state 

pertanto inoltrate due segnalazioni: la richiesta di 

sostituzione di quanto danneggiato e la segnalazione alla 

Polizia Locale relativa al perpetuarsi di atti di micro 

vandalismo, per lo più confinati sempre nella stessa zona. A 

tal proposito il Presidente riporta che potrebbe essere 

interessante aderire ad eventuali progetti di aggregazione 

per i giovani, promossi dall’Assessorato alle Politiche 

Giovanili, di cui dovrebbe essere prossima l’illustrazione e 

di cui eventualmente riporterà i contenuti nelle prossime 

sedute del CdQ. 

- E’ stata inviata la proposta progettuale relativa agli 

interventi sul tratto di Via Stretta compreso fra Via Campane 

e Via delle Gabbiane, deliberata nella seduta del 6 Giugno. 

Al momento non è ancora giunta una risposta formale ma, ai 

margini dell’assemblea pubblica svoltasi a Casazza il 18 

Giugno, l’Assessore alla Mobilità Manzoni ha riferito 

verbalmente al Presidente che è in corso la necessaria stima 

dei costi dell’intervento, peraltro già programmato nei suoi 

contenuti di massima. 
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- E’ stata inviata la richiesta per istituire il divieto di 

transito ai mezzi pesanti su Via Palazzoli in direzione da 

Nord verso Sud (anch’essa deliberata nella precedente seduta 

del CdQ)e al momento non è ancora giunta risposta. 

- Il 13 Giugno il Presidente ha partecipato al convegno 

organizzato da ERSAF relativo alla sperimentazione degli 

interventi di bonifica del S.I.N. “Caffaro”. Sono stati 

illustrati lo stato di fatto e le prospettive su durata e 

ulteriori possibili interventi di bonifica. Il Presidente 

sottolinea che, pur trattandosi di un’area non confinante con 

il quartiere, il problema riguarda la città di Brescia nel 

suo complesso ed è quindi interessante seguire gli sviluppi 

della questione. 

- Sono pervenuti nei giorni scorsi e sono stati condivisi con i 

consiglieri i “report” compilati dai membri eletti dai CdQ 

all’interno degli Osservatori TU e “Acqua bene comune”: 

trattasi del riassunto di quanto emerso nelle rispettive 

sedute, in seguito verranno stilati e condivisi i rapporti 

ufficiali delle attività. 

- Volantinaggi: il Presidente ha ricevuto (via mail e social 

network) la segnalazione di un residente in una palazzina in 

Via Vittime d’Istria che lamenta l’affissione sul portone 

condominiale del volantino della “Cena di quartiere”. Il 

cittadino sostiene che la pulizia del vetro risulta 

particolarmente difficoltosa e che, trattandosi di un 

problema già riscontrato, l’intenzione dei condomini è di 

chiedere la pulizia a carico di chi ha prodotto il “danno”. 
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Il Presidente ha presentato le scuse del CdQ, sottolineando 

però che eventuali altri episodi non sono imputabili a 

volantinaggi messi in atto da questo Consiglio. Si sottolinea 

la necessità di evitare l’affissione su superfici private di 

eventuali futuri volantini per evitare altri inconvenienti 

simili. 

- Il 18 Giugno si è tenuta al quartiere Casazza l’assemblea 

pubblica “#Incontriamoci” con il Sindaco e gli Assessori ai 

LL.PP., alla Mobilità e all’Urbanistica. Sono stati 

illustrati i progetti realizzati e futuri per i quartieri di 

San Bartolomeo, Casazza e Mompiano. Per il nostro quartiere 

sono previsti (e già noti) gli interventi di sistemazione del 

parco a nord di Ori Martin, di riqualificazione di Via del 

Gallo, di realizzazione del collegamento ciclo-pedonale fra 

Via Locchi e Via Razziche. E’ inoltre emersa la volontà di 

realizzare alcuni spazi di sosta nell’area di Via Locchi – 

Borsi, conformemente a quanto richiesto dal Presidente 

nell’ultimo incontro avuto con l’Assessore alla Mobilità e 

durante l’ultima seduta dell’Osservatorio Ori Martin. 

- A seguito dell’”appello” lanciato dal Presidente il Sig. 

Ballini ha recuperato una serie di foto d’epoca del 

quartiere, che spaziano dai primi del ‘900 agli anni ’70. A 

questo punto verrà concordato con MUSIL come valorizzare 

quanto raccolto. 

- Il 27 Giugno il Presidente ha partecipato all’incontro con 

l’Assessore alle Pari Opportunità Morelli. Sono state 

illustrate le attività di contrasto alla violenza sulle donne 
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ed è emersa la volontà di coinvolgere i CdQ, sia nella 

sottoscrizione del nuovo protocollo sul tema e sia per 

organizzare attività di sensibilizzazione nel mese che 

precede la “Giornata Internazionale contro la violenza sulle 

donne” (25 Novembre). A tale scopo sarebbe importante 

programmare un’attività all’interno del Laboratorio Civico 

per l’attenzione alla persona. 

- Il 27 Giugno si è svolto un incontro con l’Assessore ai LL.PP. 

Muchetti sulla riqualificazione del Centro Sportivo, a cui 

hanno partecipato il Presidente, la consigliera Casalotti, i 

rappresentanti di U.S.O. San Bartolomeo e il sig. Pedrini 

come referente di Co.Di.S.A. L’ipotesi progettuale prevede 

l’intervento su uno solo dei campi da gioco (quello “a 7”), 

la ristrutturazione parziale dell’edificio principale con 

messa a norma degli impianti e accesso per i diversamente 

abili, la messa a norma della zona gradinata/spogliatoi. 

L’importo previsto è di 600000 euro. Il progetto vero e 

proprio è in fase di stesura, quindi le parti verranno 

presumibilmente riconvocate a Settembre per visionarlo. 

All’incontro erano presenti anche i rappresentanti della 

società “San Filippo”, in quanto a lavori ultimati la 

gestione verrà ovviamente messa a bando; inoltre la 

tempistica prevede di costruire un nuovo blocco spogliatoi 

presso il centro sportivo della Badia prima dell’avvio dei 

lavori a San Bartolomeo, in modo che, per l’eventuale parte 

residua di stagione agonistica, le attività di U.S.O. San 
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Bartolomeo possano spostarsi in tale sede, senza creare 

particolari disagi a ragazzi e famiglie. 

La consigliera Casalotti fa presente che nel Programma 

Triennale delle OO.PP. 2017-2019 era stato stimato un 

intervento per 1,5 mln di euro. A tal proposito il Presidente 

sottolinea che tale programma è stato chiaramente superato 

dai successivi e in particolare: nel programma 2018-2020 non 

era previsto nessun intervento sul centro sportivo ed 

infatti, come è noto, l’immobile è stato oggetto di quattro 

aste andate deserte; nel programma 2019-2021 è stimato un 

intervento per 500 mila euro. Inoltre il Presidente ha 

chiesto chiarimenti ai dirigenti tecnici del settore, che 

hanno ribadito l’assenza di vincoli per l’amministrazione a 

rispettare le stime di spesa previste nel programma triennale 

(è necessario reperire le risorse e comunque possono sorgere 

modifiche nelle priorità di intervento); inoltre la 

differenza fra i due importi deriva dalla diversità di 

intervento: nel 2017 erano previsti lavori su tre campi da 

gioco e ora solo su uno. Il Presidente ritiene che si possa 

sollecitare l’Amministrazione ad un intervento più incisivo 

sull’edificio, che potrebbe riguardare le parti storicamente 

usate per la ristorazione, con l’idea di trasformarle in 

spazi svincolati dall’attività sportiva e quindi fruibili dai 

cittadini del quartiere. A tal fine sarà però necessario 

elaborare delle proposte ben articolate e soprattutto 

condivise, evitando di portare mere richieste di 

investimento. Dopo un breve dibattito in merito, si 
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stabilisce che a seguito della presentazione del progetto si 

cercherà di produrre delle ipotesi al riguardo, coinvolgendo 

sia il CdQ che il Laboratorio Civico Urbanistica, Ambiente e 

Viabilità. 

- Parco “Locatelli”: è giunta la segnalazione da parte di 

un’abitante del quartiere relativa a continui schiamazzi 

notturni, per cui è stata chiesta la regolamentazione oraria 

di apertura e chiusura. Il problema è stato segnalato anche 

da un articolo di stampa. E’ stato quindi programmato un 

sopralluogo dei tecnici del settore e della Polizia Locale 

per verificare la fattibilità della chiusura. A tale 

sopralluogo ha partecipato il consigliere Santoro, che ha 

comunicato che non verrà per ora preso nessun provvedimento. 

Nello stesso spazio è stata inoltre negli scorsi giorni 

segnalata la presenza di camper con famiglie nomadi accampate 

durante le ore notturne, per cui risultano essere state fatte 

operazioni di sgombero da parte della Polizia Locale. 

- Ori Martin: sono giunte segnalazioni anche da parte di 

cittadini “ non segnalatori”, sia residenti in quartiere che 

ad Urago Mella. Nel primo caso i problemi riguardavano 

l’apertura in orario tardo serale/notturno dei portoni, con 

conseguente emissione di rumore: l’azienda, interpellata, ha 

indicato in due casi il malfunzionamento dei meccanismi di 

chiusura, che sono stati riparati. Nel secondo caso si tratta 

di emissioni di odore, la cui causa non è stata del tutto 

accertata (infatti, data la zona, potrebbe trattarsi anche di 

altra fonte); il Presidente ha invitato la cittadina in 
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questione a rivolgersi al CdQ di Urago Mella, proponendole 

altresì di entrare nella rete dei “segnalatori” in caso di 

futuri cambi/ampliamenti della stessa. 

- Il 15 Luglio si terrà un’assemblea dei Presidenti con il 

Sindaco e l’Assessore alla Partecipazione Cantoni, con 

l’obiettivo di fare il bilancio dei primi mesi di attività 

dei CdQ e di presentare il nuovo dirigente del settore, Dott. 

Reboni. 

- Il 9 Luglio si è tenuta una seduta “straordinaria” del 

Laboratorio civico dedicato all’Urbanistica, a cui hanno 

partecipato l’Assessore Tiboni, una tesista e un dottorando 

della facoltà di Ingegneria. In tale sede è stato illustrato 

il lavoro di tesi che riguarda l’analisi dello stato 

urbanistico e viabilistico dei quartieri San Bartolomeo e 

Casazza, con particolare attenzione agli “assi di vita” e 

quindi per San Bartolomeo Via del Gallo. Il materiale fornito 

verrà usato per continuare con il lavoro progettuale del 

Laboratorio civico; inoltre i presenti hanno compilato un 

questionario, che nei prossimi giorni verrà condiviso e reso 

disponibile on line per i cittadini del quartiere. 

- Cena di quartiere: terminate le “prevendite”, si sono 

registrate 121 adesioni. Il Presidente esprime soddisfazione 

per il buon numero di partecipanti all’iniziativa che, pur 

essendo alla prima edizione, ha registrato un numero di 

iscrizioni superiore alle aspettative. La cena si svolgerà 

secondo le previsioni dalle 19 alle 20.45 c/o il parco 
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“Moreno Locatelli”, con la serata che proseguirà con 

intrattenimento musicale. 

- E’ giunta una proposta del CDQ Crocifissa di Rosa, relativa al 

recupero della palazzina attualmente occupata dal Museo di  

Scienze Naturali, in modo da rendere fruibile l’edificio per 

un uso pubblico. Il CdQ concorda con l’idea prospettata, e 

quindi verrà monitorata l’evoluzione del progetto, 

nell’ipotesi di poter avviare un percorso condiviso fra i 

diversi CdQ. 

- Oggi 11 Luglio il Presidente ha partecipato alla seduta 

congiunta degli Osservatori Aria, TU, Alfa Acciai e Ori 

Martin che ha avuto luogo c/o la facoltà di Ingegneria, allo 

scopo di illustrare i risultati dello studio elaborato 

dall’Università e dal consorzio RAMET, relativo alla qualità 

dell’aria. In questo primo incontro sono stati esaminati i 

parametri di inquinamento, le fonti, i modelli di studio e le 

possibili strategie di riduzione; in un incontro successivo 

sarà preso in esame l’aspetto medico/epidemiologico. Il 

Presidente si rende disponibile a girare i materiali a chi 

fosse interessato. 

- Nei giorni scorsi l’associazione “True Quality”, tramite il 

referente Giovanni Gandolfi, ha contattato il CdQ per 

proporre la prosecuzione del progetto “Link” in quartiere per 

l’anno 2020. Sarebbe però auspicabile rintracciare aziende 

disposte a sponsorizzare l’iniziativa, per cui il Presidente 

e l’associazione hanno individuato in tal senso “Valledoro” e 

“Buffoli Transfer”, a cui verrà richiesto nei prossimi giorni 
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un appuntamento per illustrare il progetto. Viene richiesta 

una delibera in tal senso, che il CdQ esprime all’unanimità. 

- Il Presidente intende sollecitare nuovamente l’amministrazione 

perché si provveda con l’intitolazione dei parchi pubblici 

del quartiere, in accordo con quanto deliberato dal 

precedente CdQ e con quanto esposto nel programma della terza 

seduta di questo Consiglio. 

La consigliera Zucchi chiede se ci siano novità riguardo al 

possibile allargamento a sud di Ori Martin. Il Presidente 

riferisce che ad oggi non risulta nulla, così come emerso 

dall’ultima seduta dell’Osservatorio (dove si è parlato della 

possibilità di un tavolo tecnico al riguardo, ma solo se e quando 

si rileveranno richieste in tal senso) e da quanto riferito anche 

durante l’assemblea pubblica del 18 Giugno. 

 

Punto 2  

La consigliera Casalotti relaziona sull’incontro, tenutosi il 2 

Luglio, del Laboratorio Civico per l’attenzione alla persona. 

Sono stati programmate altre due conferenze sulla salute in 

collaborazione con le farmacie del quartiere, oltre ad un incontro 

sull’incontinenza urinaria, che sarà tenuto da un’ostetrica. Le 

date verranno fissate in funzione della disponibilità dei 

relatori, delle esigenze dei cittadini e cercando di evitare di 

concentrare troppe iniziative nello stesso periodo. Il Presidente 

riporta i dati emersi dai questionari distribuiti e compilati 

durante “Sanba 2019”, che hanno visto prevalere fra le attività 

proposte il cineforum e gli incontri di lettura. A seguito di una 
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breve discussione il CdQ ritiene utile cercare di distribuire e 

far compilare altri questionari, che verranno consegnati durante 

la cena di quartiere. Per la “Sanba Run” la consigliera Casalotti 

è in attesa della comunicazione da UISP della data, che 

indicativamente dovrebbe essere verso metà Settembre. 

 

La consigliera Zucchi relaziona sugli incontri, tenutisi il 2 e il 

9 Luglio, del Laboratorio Civico Urbanistica, Ambiente e 

Viabilità. Nel primo incontro sono stati invitati i commercianti 

di Via del Gallo, ma solo uno ha partecipato. Oltre alle proposte 

già emerse (parcheggi, detrattori di velocità, abbellimento 

generale della via) si sono aggiunte la necessità di posizionare 

una pensilina alla fermata del bus e l’idea di porre un chiosco-

bar all’interno del nuovo parco in realizzazione, con lo scopo di 

fare da “porta” al quartiere; queste idee verranno tenute presenti 

nella proposta che il CdQ sta elaborando. Per la seconda seduta si 

veda il punto precedente dell’odg. Viene altresì calendarizzata la 

prossima riunione, prevista per il 18 Luglio alle 18. 

Il CdQ fa proprie le richieste, che il Presidente invierà nei 

prossimi giorni, relative al posizionamento di una pensilina alla 

fermata del bus in Via Canovetti (fronte centro sportivo) e al 

passaggio periodico in quartiere dell’”Ecocar”, per la raccolta di 

rifiuti elettrici, oli, batterie esauste, ecc. 

 
Punto 3 

Nulla 
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Terminati i punti all’ordine del giorno, viene deciso di dare la 

parola ai cittadini presenti. Si registrano interventi relativi 

alla viabilità, alla gestione del verde pubblico e agli “orti di 

quartiere”. 

 

Il Presidente dichiara chiusa la seduta alle ore 22.15 dell’11 

Luglio 2019. Per quanto riguarda la data e l’ordine del giorno del 

prossimo Consiglio di Quartiere, si stabilisce che entrambe 

verranno concordate successivamente. 

 

Letto, confermato e sottoscritto 

 

 

 

 Il Presidente         Il Consigliere verbalizzante 

 

Davide Ravelli                     Laura Donadoni 


